



TRABAJO DE FIN DE GRADO

“QUE EL MUNDO SEA COMO DEBERÍA SER”

**REPORTAJE SOBRE LA POLÍTICA DE ESTADOS UNIDOS
EN EGIPTO Y SIRIA TRAS LA PRIMAVERA ÁRABE**

AUTORA: JESSICA FLORES

DIRECCIÓN: DRA. MARITZA SOBRADOS LEÓN

CURSO 2013-2014

INDICE

1. Introducción	3
2. Aclaración de términos.....	3
3. Justificación e interés del tema.....	4
3.1. Desarrollo del tema elegido	4
4. Objetivos	5
5. Realización del reportaje.....	5
5.1. Fuentes	6
6. Bibliografía.....	14

1. Introducción

El trabajo realizado consiste en un reportaje sobre los cambios de la política norteamericana en Siria y Egipto tras la Primavera Árabe. Aunque en un inicio planteamos el trabajo sobre el papel de Estados Unidos en los países de Oriente Próximo que vivieron las revueltas, decimos delimitar el tema, por inabordable, a dos países que acaban de celebrar elecciones democráticas y cuya relación con Estados Unidos ha ido cambiando desde los alzamientos populares iniciados en 2010.

A continuación exponemos los motivos para la elección de Siria y Egipto:

- **Egipto.** La masa crítica de Egipto, sus grandes proporciones y la repercusión que ha tenido en la zona con los conflictos entre el gobierno y los Hermanos Musulmanes (oposición). Su situación geográfica y su influencia en el resto de países árabes, fundamental para los intereses norteamericanos de mantener el control de Oriente Próximo.
- **Siria.** Su historia le ha llevado a situarse como uno de los principales países de Oriente Próximo, sus conflictos suponen tantas incógnitas e interdependencias que no solo condicionan la estabilidad de la zona sino que pueden afectar a otros conflictos de la región como el palestino-israelí.

Se trata de un reportaje en profundidad para cuya elaboración hemos realizado varias entrevistas a expertos, además de una intensa búsqueda documental en libros, artículos académicos e informaciones periodísticas para llegar a conseguir el máximo de información posible que nos capacite para elaborar con competencia nuestro reportaje. La complicación del tema, en el que se entrelazan una serie de circunstancias políticas, económicas, geográficas y religiosas así lo demandaba.

A lo largo de este proceso hemos encontrado dificultades básicamente en la búsqueda de expertos que accediesen a realizar la entrevista. En algunos casos tras las insistencias hemos conseguido contactar con los mismos y en otras, tras intentarlo de múltiples formas, nuestros resultados han sido negativos.

2. Aclaración de términos

Durante la realización del reportaje nos hemos encontrado con la utilización de dos términos, Oriente Medio y Oriente Próximo, que se utilizaban indistintamente para referirse a la misma zona y región. Tras analizar ambos términos hemos encontrado la siguiente explicación en la Real Academia Española: “**Oriente próximo** (Oriente cercano o cercano Oriente) es la zona desde Libia hasta Irán, formada por Arabia Saudí, Baréin, Chipre, Egipto, Emiratos Árabes Unidos, Irak, Irán, Israel, Jordania, Kuwait, Líbano, Libia, Omán, Catar, Siria, Sudán y Yemen. **Oriente Medio** lo forman Afganistán, Pakistán e India.”.

Por este motivo, en nuestro reportaje utilizamos la denominación Oriente Próximo.

3. Justificación e interés del tema

Podemos considerar el tema seleccionado de interés general dada la actualidad de los acontecimientos que sirven de base para la realización del mismo. Es decir, las elecciones que han tenido lugar tanto en Siria como en Egipto han vuelto a poner de actualidad en el mundo las consecuencias de la Primavera Árabe, así como el papel que juega Estados Unidos en esta región. Además, la actuación de Rusia para expandir su área de influencia, desde lo estratégico hasta lo energético, está centrando el debate sobre el acierto de la política de Obama en la región.

Por otro lado, consideramos que disponemos de la suficiente documentación para poder analizar con detalle los acontecimientos. También, hay numerosas fuentes orales que pueden servirnos como base, ya sean periodistas o especialistas de esta área.

3.1. Desarrollo del tema elegido

A finales de 2010 cuando estalló la primera revolución en el mundo árabe, los países árabes del Norte de África y Oriente Próximo vieron como sus ciudadanos tomaban las calles con protestas frente a los regímenes autoritarios que gobernaban desde hacía años. Bajo el nombre de la Primavera Árabe estas revoluciones se extendieron a lo largo de multitud de países como Túnez, Egipto, Siria, Yemen o Libia. Estos movimientos se iniciaron en protesta por la situación económica -dada la pobreza que sufre la zona- y por el reclamo de democratización de estos países que han estado sumidos en dictaduras autoritarias. Aunque la primavera Árabe es considerada como una revolución laica, la religión en algunos países como Egipto, fue la bandera de los movimientos que luchaban con el poder opresor de los dictadores.

Egipto, inicia su protesta el 25 de enero de 2011. Este país pronto se hizo un hueco en las noticias a nivel mundial por el gran asentamiento que se produjo en la principal plaza-Plaza Tahrir- de la capital, El Cairo. El asentamiento multitudinario dio lugar a la caída del régimen autoritario, encabezado por Hosni Mubarak -que llevaba más de cuarenta años en el poder-. Las revueltas que buscaban la democratización del país consiguen que se lleven a cabo las primeras elecciones democráticas, que gana el representante islamista Mohamed Morsi, beneficiándose de los años de persecución y exclusión de la política por el antiguo régimen y de la popularidad que obtuvieron los islamistas por sus programas de caridad y labor social. A pesar de ello, el intento de aumentar su autoridad y la influencia del islam en la política egipcia llevaría a nuevas manifestaciones populares que desembocaron en el golpe de Estado el 3 de julio de 2013, encabezado por el comandante en jefe de las Fuerzas Armadas de Egipto, Abdul Fatah al-Sisi, quien después de un gobierno de transición resultó ganador de las últimas elecciones egipcias.

Washington apoyó el gobierno islamista de Morsi en nombre de la democracia. Por la misma razón mostró su desacuerdo con golpe de estado del pasado julio, llegando a congelar parte de las ayudas económicas que destina a este país desde la época de Sadat, a la espera de un progreso hacia el camino a la democracia. Es importante analizar hasta qué punto Estados Unidos ejerce control sobre el país, necesitado y pendiente de las ayudas económicas y qué peligro representa para Norteamérica el interés de Rusia en la zona.

Siria, por su parte, ha vivido uno de los peores conflictos acontecidos en Oriente Próximo tras las revueltas populares. Mientras que en Egipto se consiguió derrocar a Mubarak y se realizaron elecciones democráticas, las manifestaciones en Siria no obtuvieron el resultado deseado. La resistencia del Gobierno, liderado por Bashar al-Assad, llevó a una serie de enfrentamientos entre los rebeldes – partidarios del cambio democrático- y el Gobierno que ha dado lugar a una guerra civil que continúa a pesar de la celebración de elecciones, anunciadas por el dictador como “democráticas”.

La actuación de Estados Unidos desde el inicio del conflicto sirio ha sido la de enviar ayuda al bando rebelde, imponer sanciones económicas y la constante demanda a Al-Assad para que deje el gobierno. Posiblemente el hecho más relevante fue el anuncio de una intervención militar contra el gobierno sirio cuando se conoció la utilización de armamento nuclear, no obstante, el acuerdo al que se llegó –entrega del armamento químico- dejó atrás la posible intervención. El hecho de no estar en juego intereses vitales para la seguridad de Estados Unidos, puede ser la razón por la que la política de Washington hacia Siria sea de resistencia a la intervención militar directa. Sería el nuevo rasgo de la diplomacia de la administración Obama derivado de las experiencias en Afganistán, Irak y Libia, además de la situación económica norteamericana.

4. Objetivos

Como objetivo principal nos planteamos conocer cuál es el interés que tiene Estados Unidos en Siria y Egipto a partir del cual estable su política exterior. También pretendemos averiguar cuál es su implicación en el conflicto sirio, además si los resultados electorales en Siria y Egipto y el interés de Rusia por aumentar su influencia en la zona pueden repercutir en un cambio de viraje en la política norteamericana.

5. Realización del reportaje

Una vez determinamos el ámbito que queríamos investigar comenzamos una investigación a través de los diferentes medios de comunicación web que nos sirviesen para tener un conocimiento amplio del conflicto base de nuestro tema, la Primavera Árabe. Una vez conocíamos cuales eran los acontecimientos de forma más específica nos centramos en profundizar y ahondar en todos los actos que han tenido lugar en Siria y Egipto.

Cuando ya teníamos una base amplia sobre dicha información nos centramos en conocer la relación que tiene Estados Unidos con ambos países. En este ámbito nos pusimos como objetivo conocer cómo habían acontecido las relaciones durante todo el siglo XX y siglo XIX, pues consideramos que si no teníamos dichos conocimientos sería imposible enlazar lo que ahora mismo está ocurriendo. No obstante, para nuestro reportaje solo empleamos lo que ha ocurrido como consecuencia de la Primavera Árabe.

Al encontrarnos investigando sobre la relación de Norteamérica con los dos países árabes nos dimos cuenta que para entender muchos de los acuerdos y mecanismos que se habían llevado a cabo necesitábamos tener también nociones de los nexos que unían la potencia con el resto de países de Oriente Próximo.

Al tiempo que nos encontrábamos realizando la investigación de documentación, en la que ya habíamos incluido no solo artículos sino lecturas y libros, comenzamos a determinar una serie de expertos que podrían aportarnos una visión óptima a nuestro trabajo. De esta forma, realizamos las búsquedas pertinentes para intentar contactar con los mismos (proceso que especificamos en el apartado de fuentes). Finalmente conseguimos que cuatro de los expertos con los que habíamos intentado contactar accediesen a realizar entrevistas.

Ya una vez teníamos el suficiente material para trabajar comenzamos a escribir. En un primer momento reconstruimos los acontecimientos que durante la Primavera Árabe habían tenido lugar en relación a la posición que jugaba Estados Unidos con Siria y Egipto. Fue durante este proceso cuando tuvieron lugar las elecciones en ambos países que nos sirvieron para centrar nuestro tema en lo que habían supuesto las repercusiones de las mismas en la Norteamérica.

Al habernos dado cuenta de que el trabajo podía cambiar hacia un enfoque aún más concreto y actual tuvimos que volver a realizar de nuevo una investigación documental y la realización de nuevas entrevistas. Con todo esto llevamos a cabo nuestro reportaje.

El proceso posterior se centró en la maquetación propia para dicho trabajo y la presentación del mismo.

5.1. Fuentes

Previo a la realización de las entrevistas hemos definido como debe realizarse la relación con las fuentes, en virtud de un buen resultado que no se haya visto perjudicado por una mala intervención o se produzcan fallos en la forma de actuación. Estas son: confianza, corrección y respeto, habilidad, persistencia, independencia y distancia ante la fuente.

Alba Rico, Santiago

Filósofo licenciado en la Universidad Complutense de Madrid, además de escritor y ensayista. Desde 1988 vive en el en Túnez. **Alba Rico** es un gran conocedor del mundo árabe y ha traducido a varios autores árabes. Colabora con diferentes medios de comunicación como el diario *Gara*, *Rebelión.es* o *el Cuarto Poder*.

Nuestro proceso hasta llegar hasta al filósofo comenzó a partir de la charla sobre *el golpe de estado perpetrado por el ejército Egipcio (el segundo que más fondos de EEUU recibe después de Israel)* y *el posible ataque de EEUU a Siria*. Además intentarán explicar en qué momento se encuentran los procesos iniciados durante la llamada Primavera Árabe. Tras la visualización de dicha charla comenzamos la búsqueda a través de Internet de los artículos y conferencias que Alba Rico había realizado sobre el mundo árabe, donde encontramos múltiples informaciones sobre el papel de Estados Unidos en Oriente Próximo y Norte de África. Además, pudimos comprobar su especialización en los países en los que se centra nuestro reportaje. Fue entonces donde iniciamos el proceso hasta ponernos en contacto con el filósofo para poder realizar la pertinente entrevistas.

Como lo habíamos realizado en los anteriores casos, acudimos a las redes sociales, tras no localizar ninguna red de este que nos permitiese hablar directamente con él decidimos continuar la búsqueda. En este caso acudimos a los medios de comunicación en los que Alba Rico participa para conseguir algún contacto directo que nos hiciese llegar al mismo, al no encontrar ninguno decidimos preguntar directamente al medio. Fue tras un correo solicitando la información al periódico *El Cuarto Poder* cuando conseguimos el contacto de Santiago Alba.

Una vez teníamos conexión directa con él fue fácil concertar una entrevista. Tras varios correo fue pertinente concertar la entrevista vía Skype, dada la imposibilidad de realizarla de forma directa puesto que cada una de las partes se encontraba en ciudades distintas. Ya con todo establecido se pasó a fijar una fecha para la realización de dicha entrevista, la cual salió según lo previsto y supuso un importante apoyo en el reportaje realizado.

Santiago Alba Rico ha supuesto una fuente personal, provisional –ya que nuestra relación con la fuente se limita al tiempo de la realización del reportaje- y abierta. Dados sus conocimientos también lo podemos considerar como fuente experta que ha aportado información especializada.

Por último, podemos considerar que nuestra relación con la fuente ha cumplido las ideas previas que se habían establecido para actuar ante las diferentes fuentes. Respecto a la entrevista consideramos que ha aportado un matiz importante a la investigación, sus conocimientos nos han servido para conocer de primera mano la historia de Siria y Egipto. Además su lenguaje y expresión nos ha permitido entender con facilidad dicha información -la cual puede resultar enrevesada si o se conoce suficiente sobre el tema o no se explica con claridad-. Lo aportado ha sido positivo para la investigación, hemos conseguido un nuevo punto de vista de la situación que viven los países árabes respecto a Estados Unidos y suponen un avance en nuestra investigación. Consideramos que se han cumplido los objetivos depositados en la entrevista, ya que se han obtenido respuestas a todas las preguntas realizadas y con argumentos sólidos. Para finalizar, el entrevistado nos ha transmitido confianza, cercanía e interés hacia nuestras preguntas que han permitido que la conversación.

Aranda, Antonia

Antonia Aranda, experta en temas egipcios y gran implicada en las causas del país árabe.

Fue a través de una compañera de profesión, Rocío Muñoz, como nos pusimos en contacto con la experta. Esta nos informó de los conocimientos de la misma y nos facilitó un número de teléfono para hablar directamente con ella. Tras realizar la llamada esta accedió a realizar la entrevista vía skype, para esto nos facilitó su *Facebook* para mantener una comunicación directa. Por la privacidad establecida en este no pudimos contactar por esta red social con ella. Es por esto que nos volvimos a poner en contacto con la misma vía móvil para concretar una fecha. Nuevamente accedió a realizarla y nos pidió nuestro nombre en la red social para establecer el día. Tras varios días sin recibir noticias decidimos contactar de nuevo con ella, donde ya no recibimos contestación. Finalmente fue imposible realizar la entrevista ya que el tiempo

establecido para la realización de entrevistas y búsqueda de información estaba terminado.

Asociación Casa Egipcia

Esta asociación tiene como principales objetivos:

“Promover la realización de actuaciones y proyectos que contribuyan a un mejor conocimiento entre la sociedad egipcia y España”.

“Impulsar el desarrollo de las relaciones entre España y Egipto: institucional, cultural, académico y económico”.

Durante la investigación consideramos que podría resultar de interés también el punto de vista que pueden aportar los propios expertos egipcios, en este caso, y sirios. Ya que con ellos podríamos llegar a conocer de primera mano lo que sienten estos.

Esta razón nos lleva a la búsqueda de asociaciones egipcias y sirias en nuestro país que tienen como objetivo la difusión de cultura, solidaridad y diálogo entre los pueblos – como ocurre con *Casa Egipcia*-. Así, tras localizar la asociación, nos ponemos en contacto con ella aunque no recibimos respuesta.

Calduch Cervera, Rafael

Catedrático de Relaciones Internacionales y Derecho Internacional Público. Profesor de Relaciones Internacionales de la Universidad Complutense de Madrid. Comentarista en diferentes medios de comunicación en relación a la política internacional.

Nuestro contacto con el catedrático llega a través del *Instituto Español de Estudios Estratégicos (ieee)*. Este centro busca “poner a disposición de nuestros visitantes toda la información que el Instituto maneja diariamente sobre aspectos relacionados con la seguridad y la defensa”. Iniciando una búsqueda a través de la página web del ieee llegamos al documento de trabajo 02/2013 bajo el título *Egipto y Siria: situación actual, evolución y repercusiones regionales*, realizado por la Comisión permanente de Investigación de Geopolítica y Geoestratégica. Tras revisar detenidamente el documento llevamos al apartado *El papel actual de los actores exteriores en Oriente Próximo*, bajo la titularidad de Rafael Calduch Cervera. Después de leer el apartado, encontramos un punto que hablaba específicamente de la función de Estado Unidos en estas regiones.

Una vez localizado decidimos ponernos en contacto con el mismo. Después de hacer las averiguaciones pertinentes sobre su formación, especialidad y trabajo actual fue fácil localizarlo. Al tratarse de un profesor de la Universidad Complutense de Madrid acudimos a la propia página de la universidad, en la cual encontramos rápidamente los datos precisos con los cuales cuentan todas las páginas de facultades y universidades de España. Finalmente, después del intercambio de algunos correos electrónicos y dada la imposibilidad de realizar una entrevista personal por la distancia que separaba ambas partes se llegó a la conclusión de realizar un cuestionario, el cual el propio Rafael Calduch nos respondería y enviaría. Cumpliendo con el acuerdo, enviamos el correo con el cuestionario -realizado con detenimiento y detalle para que no quedase ningún punto

sin tratar - en el día y hora estipulada. Después de varias semanas, el profesor nos envió el cuestionario contestado.

Rafael Calduch ha sido una fuente personal, provisional y abierta, además de experta dada su especialización en el tema tratado en el reportaje. Respecto a los resultados de la entrevista podemos considerar que dada la forma de realización no hemos conseguido cumplir todos nuestros objetivos. Ya que se ha realizado a través de un cuestionario, hay preguntas que no hemos podido conocer en profundidad, dado que al escribir se tiende a resumir más respecto a los asuntos tratados y no se han dado detalles sobre los conflictos. No obstante, si nos ha servido en algunos aspectos para ratificar informaciones. Además, la relación con la fuente ha sido mucho más fría ya que se ha basado en simples correos electrónicos, lo que no ha permitido poder mantener un contacto directo, lo que nos hubiese ayudado de alguna forma a poder adentrarnos más en las cuestiones. Finalmente, consideramos que la fuente si ha sido de ayuda para el proyecto y ha cumplido con los principales objetivos –su especialidad y conocimientos se han podido ver en las respuestas del cuestionario- aunque no con los mismos logros que se han obtenido con el resto de entrevistas.

De la Puerta González Quevedo, Javier

Profesor de política internacional, análisis político general - especialmente España, Unión Europea y Oriente Medio- y de prensa internacional. Analista, columnista, articulista y ensayista de política. Larga experiencia en política, en el campo de la comunicación y el discurso público. Amplia experiencia internacional, ha vivido en Estados Unidos y el Sudeste Asiático. Y es autor de numerosos artículos, discursos y libros sobre política, economía y tendencias sociales.

Cuando determinamos el tema que íbamos a tratar comenzamos una búsqueda incesante de experto en la materia. Fue durante esta búsqueda cuando localizamos a Javier de la Puerta. Cuando comenzamos a investigar sus conocimientos sobre el tema vimos que podía aportar un punto importante a nuestro reportaje, además el haber tenido una posición dentro de la política podría suponer también un nuevo punto de vista. Es por esto que comenzamos la búsqueda del contacto, tras visitar numerosas páginas web y diferentes páginas con su formación y currículum, encontramos un correo electrónico –el cual aparecía no solo en los currículum online sino también en un medio de comunicación, *El País*-. Tras varios intentos, el correo nos daba fallo, fue por esto que acudimos a la ayuda de Maritza Sobrados –coordinadora del trabajo- pero llegamos a la misma dirección web. Por esto decidimos que la única forma de llegar hasta el experto sería a través de una plataforma web donde encontramos sus datos, *Linkedin*. Nos registramos en la misma y localizamos a De la Puerta, tras esto enviamos el mensaje solicitando la entrevista y explicándoles en qué consistía. Finalmente, este método no dio resultado y nos fue imposible localizar al profesor.

Fernández Pereda, Cristina

Periodista corresponsal en Estados Unidos para El País. Anteriormente fue corresponsal para *Soitu.es* en Washington D.C., ha colaborado para el Washington Post, la revista online American Observer de la American University y Periodismo Humano.

Ha cubierto temas cruciales de la potencia norteamericana de los últimos años. Y además ha realizado un máster en Periodismo Internacional y es experta en Antropología Social y Cultural.

La especialización de la periodista y el lugar donde reside fueron los principales argumentos que nos impulsaron a contactar con la misma. Tras la lectura de varios artículos de Fernández Pereda sobre Oriente Próximo y Norte de África consideramos que podrían aportar un enfoque diferente sobre el tema de nuestro reportaje. Por esto nos pusimos en la búsqueda de un contacto. Fue a través de Periodismo Humano, periódico online en el que participó entre 2010 y 2011, donde encontramos el primer contacto. No obstante, pese a enviar el mensaje no obtuvimos respuesta. Como contábamos con esta posibilidad, dado que ya no participa en el medio, acudimos a su propia página web *-One Way or Other-*, la cual si estaba actualizada. Finalmente, tampoco obtuvimos respuesta.

Fundación Tres Culturas del Mediterráneo

La fundación se basa en los principios de paz diálogo y tolerancia, e intenta promover el encuentro entre pueblos y culturas del Mediterráneo. “La cooperación en el Mediterráneo tiene hoy más importancia que nunca y, por ello, la creciente cooperación Andalucía-Marruecos constituye uno de los ejes básicos de actuación de la Fundación. Otro ámbito prioritario es, evidentemente, Oriente Próximo”. Esta asociación mantiene relación con la Unión Europea y el resto de países del Mediterráneo. “En una época en que la confrontación y la exacerbación de los particularismos provocan continuos conflictos y situaciones de exclusión y marginación, la Fundación Tres Culturas del Mediterráneo ha asumido el compromiso de promover la convivencia entre culturas y religiones mediante el conocimiento mutuo y el intercambio de ideas y experiencias que fomenten un acercamiento entre los pueblos mediterráneos”, completa la fundación.

Ponce, Julio

Doctorado en Historia Contemporánea. Profesor de la Universidad de Sevilla, perteneciente al Departamento de Historia Contemporánea imparte clase en la Facultad de Geografía e Historia, Facultad de Comunicación y en el Centro Internacional. Tiene en su haber una amplia gama de libros publicados y participación de numerosos congresos y coloquios.

Julio Ponce impartió el pasado cuatrimestre la asignatura de Historia de Mundo Actual, en la facultad de Comunicación de la Universidad de Sevilla. Pese a no haber recibido dicha clase nos han informado de sus conocimientos, recomendándonoslo diversos compañeros como un buen especialista que podría aportar una nueva visión a nuestro tema. Es por esto que contactamos con él. Dada la cercanía que teníamos con el profesor, en comparación a otros posibles entrevistados que se encontraba en otros lugares o no teníamos contactos en común, fue fácil concertar la cita. Tras un correo previo nos pusimos de acuerdo para establecer el día elegido y acudir al despacho de la facultad donde a diario imparte clases.

El especialista en historia contemporánea entra en la categoría de fuente personal, provisional, experta y abierta. Además consideramos que se han cumplido en la entrevista los diferentes puntos que expusimos en el inicio de este punto.

Como hemos especificado anteriormente la entrevista se realizó en el despacho del departamento al que pertenece el profesor. Tras unos minutos de diálogo comenzamos la entrevista, esta transcurre con normalidad. El entrevistado nos muestra cercanía y confianza lo que nos permite realizar las preguntas con tranquilidad y pudiendo adentrarnos lo máximo posible en las búsqueda de respuestas interesantes. Este nos aporta detalles y curiosidades de interés, él mismo se muestra interesado en el tema lo que hace que sus visiones sean aún más específicas. Además nos recomienda el documento “El espejismo de la Primavera Árabe” de *Foreign Affairs* en su versión Latinoamericana y el libro *Le Monde Selon Obama. La politique étrangere des Etats-Unis*, de Zaki Laïdi. o sobre el tema del reportaje que nos pueden resultar de interés. Por tanto consideramos que lo aportado resulta positivo para la investigación y que se han cumplido con los objetivos planteados, ya que conseguimos resolver todas las preguntas que deseábamos realizar y los datos aportados son de gran provecho en nuestro trabajo.

Prieto, Mónica

Periodista experta en Oriente medio, desde 2007 vive en Beirut desde donde narra la realidad de aquella zona y las primaveras árabes de Egipto o Túnez. Durante años ha trabajado para *El Mundo* cubriendo numerosos conflictos en Chechenia, Afganistán, Gaza o Irak. Ha sido galardonada con numerosos premios como el Ortega y Gasset, Darío D’Angelo, José María Porquet o José Couso. Esta corresponsal *freelance* en Oriente Próximo trabaja habitualmente para medios independientes como *Cuartopoder* y *Periodismohumano*.

En este caso localizamos a la periodista a través de una compañera de profesión, Rocío Muñoz –redactora y locutora de *La Onda Local Andalucía-*. Tras comentar con la misma nuestro reportaje nos habla de esta periodista especializada, ambas mantienen amistades en común. Realizamos la investigación previa de la periodista y comenzamos a seguirla en las redes sociales, pero fue Rocío Muñoz quien se presta a realizar una llamada para conseguirnos el contacto con la corresponsal en Oriente Medio. Tras una llamada nos hace saber la dificultad en la que en esos momentos se encontraba Mónica Prieto, pues su pareja Javier Espinosa, también corresponsal en la zona, se encontraba secuestrado en Siria. Esta situación tan delicada había llevado a la periodista a tomar la decisión de mantenerse en silencio mientras Espinosa se encontrase secuestrado.

Rengel, Carmen

Periodista *freelance*, corresponsal en Israel y Palestina para *El País* y la *Cadena SER*. También colabora con *Canal Sur TV* y *Mediterráneo Sur*. Ha trabajado durante ocho años en *El Correo de Andalucía* y ha sido durante un año asesora de prensa en la secretaría de Estado de Defensa, en el Ministerio de Defensa de España.

Dados los conocimientos que tiene la periodista de Oriente Medio, decidimos ponernos en contacto con ella. Fue una de las entrevistas más fáciles de conseguir ya que

obtuvimos el correo electrónico personal de la misma a través de Maritza Sobrados León, profesora de la Universidad de Sevilla y directora de nuestro trabajo. Tras enviarle el correo no tardó en contestar a las preguntas que le planteamos.

A diferencia de los otros entrevistados, a Carmen Rengel le preguntamos dudas específicas que se nos habían planteado en los últimos días de elaboración del mismo. Por parte de ella encontramos rapidez y cercanía en sus respuestas, así como gran profesionalidad y conocimientos de la situación que vive Siria y Egipto. Por tanto, consideramos que la entrevista nos ha supuesto una ayuda importante en la investigación, ya que además tratamos cuestiones mucho más específicas y que no habíamos abordado con anterioridad en las otras entrevistas.

Rodríguez, Olga

Periodista y escritora española especializada en Oriente Próximo. Tras cubrir las revoluciones árabes en 2011, acaba de publicar el libro *Yo muero hoy*. Las revueltas en el mundo árabe, (Debate). Ha desarrollado buena parte de su carrera profesional en la Cadena SER, Cuatro y CNN+, cubriendo entre otros conflictos la guerra de Irak, y es colaboradora habitual de Público, Periodismo Humano y eldiario.es.

Dada la especialidad de Olga Rodríguez comenzamos a realizar una búsqueda para contactar con la periodista, puesto que considerábamos de gran interés la visión que podría aportar una periodista especializada no solo en la zona en la que se centraba nuestro reportaje sino por su presencia en el estallido de las revoluciones árabes.

En primer lugar, realizamos un chequeo a través de Internet en busca de un contacto con la periodista. Después las diferentes formas en las que nos era posible localizar a la periodista decidimos comenzar con las redes sociales, dada su interacción diaria en este tipo de medios. *Twitter* fue nuestra primera vía, puesto que no había un seguimiento mutuo entre ambos la única forma de poder enviarle un mensaje era a través de un tweet, para el envío de estos empleamos las horas en las que Rodríguez estaba conectada a la red, pues así sería más fácil que viese nuestro mensaje. Tras dos intentos no hubo resultado.

Como segunda opción utilizamos otra red social, *Facebook*. En este caso comenzamos a seguir su página a fin de poder enviar un mensaje directo. Tras diversos problemas, que impedían que al buscar la publicación nos llevase a su propia página y de que una vez comenzada a seguir nos enlazase a la misma, conseguimos enviar dicho mensaje. Nuevamente al no mantenerla como contacto el resultado fue negativo para nosotros.

Aún así, continuamos con nuestra intención de contacto. Esta vez a partir de su propia página en Internet. Nuevamente el resultado no tuvo el objetivo deseado, ya que para poder mandarle un comentario eran necesarias unas condiciones que no cumplíamos.

Tras los diferentes intentos fallidos, decidimos volver a realizar investigación a través de los medios en los que participaba, con el objetivo de encontrar algún correo propio que mantuviese dentro del medio o de que los mismos medios nos facilitasen dicho contacto. Fue en el medio *Periodismo Humano* donde encontramos un correo propio enlazado al medio. Nuevamente volvimos a enviar el mensaje mostrando nuestro interés en la entrevista para el reportaje que estábamos realizando.

Por último, tras las múltiples negativas a las que había llegado nuestra búsqueda comentamos el problema a diversos amigos periodistas que habían mantenido contacto con Olga Rodríguez o con su entorno. Fue a través de una amiga donde vimos de nuevo una opción para la entrevista. Dicha amiga tenía contacto con otro periodista que habían acudido juntos a diversas manifestaciones y huelgas que se han realizado en España en los últimos meses, que podían facilitarnos el contacto de conocidos de esta para solicitar su correo. Finalmente, no fue posible conseguir el contacto para realizar dicha entrevista.

Stark Ozora, Alejandra

Periodista y licenciada en Comunicación Social de la Comunicación. Licenciada en Historia. En la actualidad se encuentra realizando un Magíster en Historia de América Latina y Chile. Ejerce de profesora en diversas universidades en la capital chilena, Santiago de Chile.

Alejandra Stark nos impartió el *Seminario de Actualidad Internacional* en la Universidad de Artes, Ciencias y Comunicación en Santiago de Chile. Fue a través de dicho seminario cuando determinamos nuestro reportaje. Pese a que la profesora no es experta en la materia si aportó datos de interés que nos llevaron a seleccionar nuestro tema. Además, durante sus clases tuvimos la oportunidad de conocer a diversos expertos en la materia como Rafael Cavada, periodista corresponsal en Oriente Próximo para la televisión Chilena (TVN), durante más de diez años cubrió los acontecimientos de esta zona como el conflicto de Irak entre 2003 y 2004. Este periodista nos dio una conferencia sobre el conflicto sirio que en esos momentos se vivía –Estados Unidos había avisado sobre la posibilidad de entrar en guerra si Siria no entregaba sus armamento químico-. Fue este hecho lo que nos llevó a ponernos de nuevo en contacto con la profesora, con el fin de poder aportar los contactos de Cavada y otros expertos. Finalmente, tras intentar hacerlo por el correo personal de Alejandra Stark y las redes sociales, no obtuvimos respuesta.

6. Bibliografía

Libros y artículos

GIL, J. ;JAMES, A.J.; LORCA, A. (2012) *Siria: Guerra, clanes y Lawrence*. Granada: Algón Editores.

Chomsky, N. y Achcar, G. (2007). Fundamentalismo y democracia. En: R. SHALOM, S. (coordinador) . *Estados Peligrosos. Oriente Medio y la política exterior estadounidense*. Barcelona: Ediciones Paidós Ibérica S.A. (47-74)

Chomsky, N. y Achcar, G. (2007). Guerras en el “Gran Oriente Medio”. En: R. SHALOM, S. (coordinador) . *Estados Peligrosos. Oriente Medio y la política exterior estadounidense*. Barcelona: Ediciones Paidós Ibérica S.A. (98-172)

TAIBO, C. (20013) ¿No aplica EE.UU. una doble moral a las armas de destrucción masiva? . En: TAIBU, C. (coordinador) *Estados Unidos contra Iraq. La guerra petrolera de Bush en 50 claves*. Madrid: La esfera de los libros. (86-87)

Laïdi,Z. (2012). *Le monde selon Obama : La politique étrangère des Etats-Unis*. Francia: Flammarion.

ZIEGLER, J.(2012). *Destrucción Masiva. Geopolítica del hambre*. Barcelona: Ediciones Península.

Documentos electrónicos

Artículos académicos

ALBA RICO, S. (2014). Egipto, el golpe de estado y las revoluciones árabes. <http://fundacionbetiko.org/wp-content/uploads/2014/04/Egipto-el-golpe-de-estado-y-las-revoluciones-%C3%A1rabes.pdf> [consultado: 23/05/2014]

ALMEYRA,G; REES,J. (2013). Siria en el interregno imperialista. <http://www.sinpermiso.info/articulos/ficheros/siria.pdf> [consultado: 25/02/14]

ALCAVERRO, T. (2012). El drama de Siria. http://www.iemed.org/observatori/arees-danalisi/arxius-adjunts/qm-17-es/qm17_eAlcoverro.pdf. [consultado: 25/05/2014].

AMIRAH FERNÁNDEZ, H. (2013). Lecturas de la caída de Morsi. http://www.realinstitutoelcano.org/wps/portal/web/rielcano_es/contenido?WCM_GLOBAL_CONTEXT=/elcano/elcano_es/zonas_es/mediterraneo+y+mundo+arabe/comentar-io-amirah-fernandez-lectura-caida-morsi#.U4814nJ_uSo [consultado: 25/05/2014].

CHOMSKY, N. (2010). La política de Estados Unidos en el Medio Oriente. http://www.chomsky.info/talks/20100525_SP.htm. [consultado: 5/03/2014]

CHOMSKY, N. (2011). El imperialismo salvaje de los EE.UU. <http://www.rebellion.org/docs/123009.pdf> [consultado: 12/03/2014]

EL MANSOUR, M. (2011). La relación entre EE.UU. y Oriente Medio: Intereses, actitudes e imágenes. <http://www.libreria->

mundoarabe.com/Boletines/n%BA90%20Feb.11/RelacionEEUUEsteMedio.htm
[consultado: 27/02/2014]

GARCÍA ENCINA, C. (2012). Un balance de la política exterior y de seguridad de Barack Obama.

http://www.realinstitutoelcano.org/wps/portal/web/rielcano_es/contenido?WCM_GLOBAL_CONTEXT=/elcano/elcano_es/zonas_es/defensa+y+seguridad/ari72_garciaencina_a_balance_politica_exterior_seguridad_obama#.U48KSHJ_uSo [consultado: 25/05/2014].

INSTITUTO ESPAÑOL DE ESTUDIOS ESTRATÉGICOS. (2013). Egipto y Siria: situación actual, evolución y repercusiones regionales.

http://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_trabajo/2013/DIEEET02-2013_ComisionPermanenteInvestigacionGeopoliticaGeoestrategia.pdf [consultado: 5/03/2014]

LANDA TORRES, I.A. (2007) . Democratización en Medio Oriente, ¿una fuente de seguridad para Estados Unidos? Caso concreto de Irak.

http://catarina.udlap.mx/u_dl_a/tales/documentos/lri/landa_tia/capitulo0.pdf
[consultado: 5/03/2014].

MUSALEM RAHAL , D. (1998). La política exterior de Estados Unidos en el Medio Oriente. <http://www.redalyc.org/pdf/267/26701010.pdf> . [consultado: 12/05/2014].

MORALES HERNÁNDEZ, J. El papel de Rusia en Eurasia: ¿pragmatismo o eurasiatismo?.http://www.aecpa.es/uploads/files/congresos/congreso_09/grupos-trabajo/area07/GT03/10.pdf [consultado: 11/06/2014]

PRIEGO MORENO, A. (2011). La Primavera Árabe: ¿una cuarta ola de democratización?

http://pendientedemigracion.ucm.es/info/unisci/revistas/UNISCI_DP_26_PRIEGO.pdf
[consultado: 18/03/2014]

RUIZ GONZÁLEZ, F.J. (2012). ¿Es la Primavera Árabe un fenómeno novedoso? Situación política del mundo árabe hasta las revueltas y evaluación crítica del papel de Occidente.

http://www.funciva.org/uploads/ficheros_documentos/1348588625_120925_primavera_arabe.pdf [consultado:24/05/2014].

Artículos periodísticos

AGENCIA EFE. (2014). Gobierno de EEUU: Elecciones de hoy en Siria son una “farsa”. <http://www.notitarde.com/Internacional/Gobierno-de-EEUU-Elecciones-de-hoy-en-Siria-son-una-farsa-/2014/06/02/330940> [consultado: 04/06/2014].

AGENCIA EFE. (2014). EEUU no reconocerá los resultados electorales sirios. http://noticias.lainformacion.com/mundo/eeuu-no-reconocera-los-resultados-electorales-sirios_YqDkEBLVqxEwGnt7esspG7/ [consultado: 04/06/2014].

AGENCIA EFE. (2012). Rusia y China imponen su veto en la ONU e impiden la condena al régimen sirio. <http://www.abc.es/20120204/internacional/abci-veto-rusia-china-siria-201202042327.html> [consultado: 11/06/2014].

- AGUIRRE, M. (2014). Egipto: victoria confirmada de al Sisi, ¿el fin de la Primavera Árabe?.
http://www.bbc.co.uk/mundo/noticias/2014/05/140530_egipto_fin_primavera_arabe_cr_z.shtml [consultado: 15/06/2014]
- ALBA RICO, Santiago.(2013). Golpe egipcio y contrarrevolución estadounidense.
<http://www.rebelion.org/noticia.p17/02/2014hp?id=173657> [consultado: 25/02/14]
- ALBA RICO, S. (2013). ¿Quién quiere la intervención en Siria?
<http://www.rebelion.org/noticia.php?id=174712> [consultado: 25/02/2014]
- ALBA RICO, S. (2014). Siria y la “lucha antiterrorista”.
<http://www.rebelion.org/noticia.php?id=182289> [consultado: 25/02/2014]
- ALANDETE,D. (2014). El Gobierno egipcio ordena al arresto domiciliario de Hosni Mubarak.
http://internacional.elpais.com/internacional/2013/08/21/actualidad/1377069430_871551.html [consultado: 18/03/2014]
- AMINAH FERNÁNDEZ, H. (2013). ¿Sabe Estados Unidos lo que hace en Oriente Medio?
http://www.realinstitutoelcano.org/wps/portal/rielcano/contenido?WCM_GLOBAL_CO NTEXT=/elcano/elcano_es/zonas_es/amirah-fernandez-estados-unidos-oriente-medio [consultado: 02/06/2014]
- BENSAADA, A. (2001). El papel de los Estados Unidos en la revuelta de la calle árabe: el caso de Egipto. <http://www.nodo50.org/ceprid/spip.php?article1091> [consultado: 24/02/2014].
- CARRIÓN, F. (2014). Al Sisi viaja por sorpresa a Rusia para comprar armamento.
<http://www.elmundo.es/internacional/2014/02/12/52fb9ea422601d7f228b4576.html> [consultado: 04/06/2014].
- C.DALE, H. (2014). Querida, encogí a Estados Unidos: La influencia global americana con Obama. <http://www.libertad.org/querida-encogi-a-estados-unidos-la-influencia-global-americana-con-obama-18626> [consultado: 12/03/2014]
- CNN MÉXICO. (2013). Los aliados de Siria: cuáles son los intereses de Rusia, Irán y China. <http://mexico.cnn.com/mundo/2013/08/29/los-aliados-de-siria-cuales-son-los-intereses-de-rusia-iran-y-china> [consultado: 27/05/2014]
- CNN MÉXICO. (2014). La alianza China-Rusia, ¿debe preocupar a EU y al resto de Occidente?. <http://mexico.cnn.com/mundo/2014/06/04/la-alianza-china-rusia-debe-preocupar-a-eu-y-al-resto-de-occidente> [consultado: 11/06/2014]
- COCKBURN, P. (2012). La influencia de EE.UU. en Medio Oriente ha perdido fuerza. <http://www.telesurtv.net/articulos/2012/10/02/la-influencia-de-ee.uu.-en-medio-oriente-ha-perdido-fuerza-6340.html> [consultado: 27/02/2014]
- E. BOSEMBERG, L. (2003). Estados Unidos y el Medio Oriente: moderación, rivalidad y hegemonía. <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=81111315002> [consultado: 12/03/2014]

- ELDIARIO.ES. (2014). Rusia considera legítimas las elecciones sirias y critica a Occidente. http://www.eldiario.es/politica/Rusia-considera-legitimas-elecciones-Occidente_0_267723873.html [consultado: 05/06/2014]
- ELPAÍS. (2014). La promesa de Túnez. http://elpais.com/elpais/2014/01/11/opinion/1389462241_066276.html [consultado: 05/06/2014]
- EMERSON, S. (2012). La victoria de la Hermandad abre la puerta a los islamistas. <http://www.periodistadigital.com/opinion/politica/2012/06/28/la-victoria-de-la-hermandad-abre-la-puerta-a-los-islamistas-mursi-hamas-iran-gaza.shtml> [consultado: 10/06/2014]
- ESPINOSA, A. (2014). La transición en Yemen, ni pacífica, ni ejemplar. http://internacional.elpais.com/internacional/2014/03/04/actualidad/1393936126_051520.html [consultado: 15/06/2014]
- FAUS, J. (2014). EE UU reanuda la ayuda militar a El Cairo. http://internacional.elpais.com/internacional/2014/05/28/actualidad/1401303158_232724.html [consultado: 04/06/2014].
- GARCÍA PRIETO, M. (2013). Si EEUU interviene será en busca de sus intereses. <http://periodismohumano.com/en-conflicto/si-eeuu-interviene-sera-en-busca-en-sus-intereses.html> [consultado: 10/03/2014]
- GORRAIZ LÓPEZ, G. (2014). El nuevo Nasser egipcio. <http://www.aurora-israel.co.il/articulos/israel/Opinion/58387/> [consultado: 04/06/2014].
- GÓMEZ, J. (2014). Egipto vota entre la resignación y el miedo. http://internacional.elpais.com/internacional/2014/05/25/actualidad/1401048030_746028.html [consultado: 04/06/2014].
- GÓMEZ, J. (2014). El apoyo electoral a El Asar ensordece el ruido de las bombas en Damasco. http://internacional.elpais.com/internacional/2014/06/03/actualidad/1401793306_744895.html [consultado: 05/06/2014]
- GÓMEZ, J. (2014). El Asad se apunta otro arrollador triunfo electoral en las elecciones sirias. http://internacional.elpais.com/internacional/2014/06/04/actualidad/1401911455_700417.html [consultado: 05/06/2014]
- GÓMEZ, J. (2014). Egipto vota entre la resignación y el miedo. http://internacional.elpais.com/internacional/2014/05/25/actualidad/1401048030_746028.html [consultado: 02/06/2014]
- GONZÁLEZ, R. (2014). Sin compasión con el ex “rais” Morsi. http://internacional.elpais.com/internacional/2014/05/27/actualidad/1401196317_823101.html [consultado: 02/05/2014]
- GONZÁLEZ, R. (2014). Dimite en bloque el gobierno de Egipto en espera al anuncio de Al Sisi. http://internacional.elpais.com/internacional/2014/02/24/actualidad/1393241202_254194.html [consultado: 18/03/2014]

LES TEXTES DE PIERNE SOMMERMEYE. (2008). El grupo de Shangai, una nueva organización militar. <http://mestextes.trusquin.net/spip.php?article2> [consultado: 11/06/2014]

M. BECKER, A. (2014). Obama y el espíritu de West Point. <http://www.miamidiario.com/politica/barack-obama/estados-unidos/alfonso-m-becker/west-point/alfonso-m-becker-obama-el-espiritu-de-west-point/obama-el-espiritu-de-west-point/324740> [consultado: 05/06/2014]

MONGE, Y. (2014) Rusia y China impiden que la Corte Penal investigue los crímenes en la guerra siria. http://internacional.elpais.com/internacional/2014/05/22/actualidad/1400781900_687551.html [consultado: 10/06/2014]

NAÏR, S. (2013). ¿Qué pasa en Egipto? http://elpais.com/elpais/2013/08/26/opinion/1377515294_289071.html [consultado: 27/02/2014]

NAÏR, S. (2014). Victoria Laica. http://internacional.elpais.com/internacional/2014/02/07/actualidad/1391794870_457317.html [consultado: 2/06/2014]

OPPEN, F. (2011). El silencio mediático sobre los intereses de EEUU en Oriente Medio - Parte 2 <http://www.litci.org/artigos/731-opinion/2763-el-silencio-mediatico-sobre-los-intereses-reales-de-eeuu-en-oriente-medio-y-el-norte-de-africa-parte-2> [consultado: 24/02/2014]

R. HOLMES, K. (2013). Atacar Siria: ¿Está en el interés estratégico de Estados Unidos?. <http://www.libertad.org/atacar-siria-esta-en-el-interes-estrategico-de-estados-unidos-17047> [consultado: 27/02/2014]

RODRÍGUEZ, O. (2012). Siria Intervenida. http://www.eldiario.es/zonacritica/Siria-intervenida_6_39956011.html. [consultado: 17/02/2014]

RODRÍGUEZ, O. (2013). Siria y la obscenidad moral. http://www.eldiario.es/zonacritica/Siria-intervencion-ONU-rebeldes-EstadosUnidos_6_169443068.html. [consultado: 17/02/2014]

RODRÍGUEZ, O. (2013). Irán y EE.UU: Washington ya no juega solo en el tablero global. http://www.eldiario.es/zonacritica/Unidos-juega-solo-tablero-global_6_200589963.html. [consultado: 17/02/2014]

RODRÍGUEZ, O. (2013). Egipto, las extrañas alianzas y los retos de la revolución http://www.eldiario.es/zonacritica/Egipto-extranas-alianzas-retos-revolucion_6_153694630.html. [consultado: 17/02/2014]

RODRÍGUEZ, O. (2013). Egipto, Pinochet, la "madre América", el FMI y la intervención o el caos http://www.eldiario.es/zonacritica/Egipto-Pinochet-America-FMI-intervencion_6_151594855.html [consultado: 17/02/2014]

RODRÍGUEZ, O. (2013). “Dèjà coup” en Egipto. http://www.eldiario.es/zonacritica/Deja-coup-Egipto_6_149145094.html [consultado: 17/02/2014]

- RODRÍGUEZ, O. (2014) Si se quiere la paz en Siria...
http://www.eldiario.es/zonacritica/quiere-paz-Siria_6_174342576.html [consultado: 17/02/2014]
- RUPEREZ, I. (2014). Rusia e Irán, convocados por Siria.
<http://www.fundacionsistema.com/Info/Item/Details/4919> [consultado: 05/06/2014]
- SAIZ, E. (2013). Yemen, en el nuevo bastión de Al Qaeda.
http://internacional.elpais.com/internacional/2013/08/10/actualidad/1376150606_836435.html [consultado 15/06/2014]
- TELESUR (2014). Rusia rechaza reacciones de Occidente ante elecciones sirias.
<http://www.telesurtv.net/articulos/2014/06/05/rusia-rechaza-reacciones-de-occidente-ante-elecciones-sirias-992.html> [consultado: 05/06/2014]
- TESÓN, N. (2013). Partidarios y detractores de Morsi, todos contra Obama en Egipto.
http://www.elconfidencial.com/mundo/2013-07-30/partidarios-y-detractores-de-morsi-todos-contra-obama-en-egipto_13931/ [consultado: 10/06/2014]
- T. KLARE, Michael. (2007). La estrategia energética Bush-Cheney. Los cuatro rincones del petróleo.
http://www.mundoarabe.org/estados_unidos_y_el_petr%C3%B3leo.htm [consultado: 3/03/2014]
- VALENZUELA, J. (2012). Desencanto árabe 2.0.
http://internacional.elpais.com/internacional/2012/03/04/actualidad/1330835468_987478.html
[consultado: 18/03/2014]
- VARGAS LLOSA, M. (2014). Decadencia de Occidente.
http://elpais.com/elpais/2014/05/28/opinion/1401289239_864652.html [consultado: 10/06/2014]